

# LA CORRESPONDENCIA DE CADIZ.

EDICION LOCAL Y PROVINCIAL DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

## TONNI

El pequeño Tonny había diariamente las *delicias* del público. Su cuerpecito diminuto, proporcionado a los seis años de edad que tenía; su expresivo semblante recortado por hermosos bucles de dorados cabellos; sus ojos azules y melosos, que parecían acariciar y reconvenir al mismo tiempo, mientras una breve sonrisa franjeaba sus labios, le prestaban esos encantos infantiles que siempre conmueven e interesan.

Cuando salía a la pista adornado con brillantes baratijas, apenas si tras de su frente blanca y tersa podía adivinarse la fiebre, producto de una vida de escasez, de privaciones y de martirios. Su semblante, risueño por fuerza, ocultaba los dolores sufridos entre la cuadrilla de saltimbanquis, advenedizos de todas partes, explotados unos y explotadores otros.

En él veían un aliciente para la entrada y le obligaban a ejecutar trabajos superiores a sus fuerzas; trabajos que el público aplaudía complacido, sin sentir en su pecho una vibración de ternura ó de piedad.

Tonny, el pequeño juglar, conservaba de sus años primeros leves recuerdos.

Jardines y fuentes, árboles en los que se escuchaban ruidos y armonías para el incomprendible, pájaros y flores, besos y caricias, en cuyas dulzuras se adormecía para soñar con blancos mantos y sedosas alas de ángeles con rayos de luz y reflejos de un paraíso, con magos y casi hadas hechiceras, que tenían sobre él su mirada amante y velaban su placentero sueño.

Y tras de estos recuerdos avivados por la calenturilla, percibía inconscientemente profundo vacío, una espesa nebulosa. Y sin darse cuenta, evocaba de nuevo aquellas reminiscencias que surgen de fondo puro é inmaculado, restos de una inocencia dichosa, conservada pobre y macilenta, en medio de la abyección de sus camaradas, cuyo contacto iba torciendo ya las ideas, los gustos, el ser entero de la pobre criatura.

Su presente era bien triste. Robado de su casa, el látigo le había hecho aprender ejercicios difíciles y arriesgados. Cada día los ejecutaba con el corazón suspenso por el temor de perecer en uno de ellos, y el más grande aún de los castigos con que le obligaban a realizarlos, venciendo los terrores propios de un espíritu delicado y de una edad infantil.

Cada vez que, con el gesto sonriente, tenía que hacer sus trabajos de equilibrio en un trapeo, colocado á tremenda altura, ó en un largo palo apoyado y sostenido sobre el pecho del director de la compañía, de su tirano, el corazón se le oprimía, su respiración se cortaba y la sangre detenía su curso en las venas, por la impresión de miedo que el peligro hacía en sus nervios. A cada bamboleo del aparato dábale un vuelco el corazón y le zumbaban las sienes y se detenía, hasta que una mirada amenazadora de su verdugo le recordaba las crueles relaciones con la tralla, los morados surcos de la vare y los rojizos rodales de los golpes, y bajo este recuerdo sufría la reacción que le decidía á concluir, entre fríos sudores y sensaciónes de muerte, los trabajos de la noche. El público aplaudía.

Si había sido desgraciado en la ejecu-

de los trabajos, sus lágrimas y sollozos anticipaban la noticia del castigo. Si, por el contrario, salía airoso, podía aspirar al disfrute de los restos de la comida de sus compañeros, más fuertes que él, y á la posesión de una rincónada donde dormir acurrucado, estremecéndose de frío en el invierno y de horror en todo tiempo, agitado por la pesadilla que el desequilibrio de sus nervios llevaba á su fantasa, impresionada por la continua zozobra, y que la fatigosa y ronca respiración del durmiente denunciaba.

Las fuerzas del pobre titiritero de seis años se fueron agotando. Una noche, una de aquellas fatales noches de invierno en que las torturas de su cuerpo y de su alma juntamente, divertían á hombres cultos y á damas de dulces sentimientos, concluyó sus ejercicios aniquilado, sintiendo, aunque de ello no se daba cuenta, que había realizado su último esfuerzo, que la vida se le iba á escapar en tan breve plazo que no diera lugar ni á más sufrimientos ni á una sola alegría, compensadora de sus dolores pasados.

Al percibirse el público de la singular expresión que involuntariamente había impreso el pequeño Tonny á su acostumbrado mohín de despedida, expresión de inefable tristeza, de ansiedad, mezcla de los mil deseos y de los mil sentimientos confusos que agitaban su corazón en aquella noche postrera, estalló una salva ruidosa de aplausos, quiso que repitiese sus ejercicios, pero hubo de desistir porque, según manifestó el director de la compañía, Tonny estaba enfermo.

El desaparecido Tonny estaba enfermo, sí. Aquella planta tierna, delicada, moría falta de los cuidados del cariño y del calor de los besos, azotada por el ciego de las crueldades, ajada por la huella malvada de sus depravados y soeces compañeros. La fiebre que consumía el color y la frescura de sus mejillas, se hizo latente, alumbraba con fosforescencia sus rasgados y dulces ojos, y abrasaba sus sienes.

Con paso tardo, vacilante, apoyando sus blancas manitas en las ásperas y ennegrecidas paredes, llegó hasta el fondo de la habitación, húmeda y oscura, donde, revuelta con los esneres de la cama, se hallaba la estera que le servía de lecho. Allí se tendió, y aletargado por la calentura, dejó vagar su imaginación, y fué feliz el pobre niño evocando sueños de otro tiempo.

Soñó el misero juglar que le sonreía una bellísima señora de azules ojos, de frente rabiosa, que le dormía en su regazo y le colmaba de caricias, diciéndole palabras que sonaban en sus oídos como el débil arrullo de la alondra ó el melodioso murmullo de la brisa que mueve las verdes ramas.

Suñó que entraba en misteriosos camarines, donde se esfumaba, descompuesta en mil fantásticas tintas, la para luz del día, y soñó con seres risantes que le recibían como hermano, y con besos y con halagos le hacían olvidar los días de sus pasados sufrimientos, que lentamente se fueron borrando de su memoria hasta desvanecerse en el vacío, por donde ya vagaba su alma, desligada de su frágil envoltura, en busca del trono que adoran los ángeles.

Cuando se terminó la función y el tirano fué á increparle, tal vez á castigarle

con dureza por no haber satisfecho los deseos del público, Tonny no era ya juglar.

Había muerto abrasado por la fiebre y aterido de frío.

ARGENTE

## LA CIENCIA EN EL SIGLO XX

Opiniones acerca del porvenir de las ciencias.—La física y Lippmann.—La biología y M. d'Arsonval.

Al ver el asombroso adelanto de las ciencias todas durante el siglo XIX, ya expirante, al contemplar las maravillas inesperadas con que en pocos años nos han asombrado inventores ilustres y que ni aún soñaron nuestros abuelos, ocurre preguntar que nuevos prodigios en la próxima centuria oscurecerán á los que han causado la admiración de la generación actual.

Consultando acerca de este punto M. Gabriel Lippmann, el insigne físico, profesor de la Sorbona é inventor de la fotografía en colores, ha manifestado que respecto á las aplicaciones físicas, es difícil aventurar hipótesis.

Los descubrimientos más hermosos—ha dicho—son precisamente los más inesperados. Se dice que el presente siglo del vapor y de la electricidad, dado el progreso en que se hallan hoy estos elementos: todo el mundo admiró en la Exposición de París esas poderosas máquinas tan hábilmente construidas, que desarrollan millares de caballos de fuerza sin hacer apenas ruido. Y sin embargo, esos aparatos que nos parecen tan completos, son aún muy imperfectos. Motores y calderas transforman en trabajo útil sólo la décima parte de la energía que proporciona la hulla; las nueve décimas partes restantes se pierden en la atmósfera por la chimenea ó desaparecen con el vapor que se escapa, es decir, se desperdician.

Es preciso, pues, que este inútil gasto termine, y la Termodinámica, dándonos con exactitud la magnitud de la pérdida y las condiciones de rendimiento máximo nos indica un camino.

Respecto á la electricidad, no resulta aventurado predecir que cada día adquirirá más desarrollo, transformando numerosas industrias. El alumbrado eléctrico, á mi modo de ver, correrá la suerte de la actual máquina de vapor. En la lámpara eléctrica se pierde también muchísima energía, la mayor parte se invierte en el desarrollo de un calor inútil la menor produce la luz. Para encontrar un alumbrado más económico no hay necesidad de buscar mucho, la naturaleza nos lo enseña: el gusano de luz y otros animales brillan sin desarrollo de calor, sin pérdida alguna de energía.

Así, los esfuerzos deben dirigirse á arrancar ese secreto á la naturaleza.

Por fin los rayos Roentgen y sus aplicaciones se han hecho populares en poco tiempo. Pero se desconoce generalmente la existencia de otros rayos de propiedad parecidas, los rayos Uránicos, descubiertos por M. Henri Becqueré.

El doctor A. de Arondaul, consultado asimismo acerca del porvenir de la medicina, dá en una carta opiniones interesantes. Hé aquí algunos párrafos de esa carta.

Me parece temerario el querer profetizar sobre el porvenir de las ciencias de que yo me ocupo; la fisiología y la física biológica.

Creo, en lo que respecta á la primera, que camina á pasos agigantados hacia el fin que le señalaba mi maestro, Claudio Bernad, es decir, que nos hará dueños de la materia viviente, lo mismo que la física y la química nos han hecho dueños de todos los secretos de la materia bruta.

En cuanto á la física, biológica y especialmente á la electrobiología, asistimos cada día á nuevos triunfos, á nuevas conquistas de esta ciencia, y es de presumir que en un porvenir próximo la electrotérapia constituirá una de las ramas más importantes de la terapéutica.

Tales son mis previsiones, que deben ser atenuadas por esta consideración, que se cree siempre próxima y se desea ardentemente.

Es de notar que M. d'Arsonval trabaja activamente en el descubrimiento de un submarino, pero, por razones fáciles de comprender, omite consideración alguna respecto á tan interesante asunto.

## UNA ANECDOTA DE DUMAS

La anticristiana muerte de este hombre produjo honda sensación en el mundo, sensación que hizo recordar las diversas aventuras de este desdichado que tan mal uso supo hacer de los prodigiosos talentos que á la Providencia plugo concederle.

El siguiente hecho, contado por el P. Causette, revela bien á las claras las luchas que Dios en su infinita misericordia servíase á veces levantar en aquel corazón, para despertar en él ideas que yacían ahogadas por el orgullo.

«Un sacerdote, íntimo amigo mío, cuenta dicho Padre, había salido una noche á las oras, para administrar los últimos Sacramentos á un moribundo. A la vuelta un desconocido le detiene y le ruega que le preste atención por algunos momentos.

El Sacerdote accedió y le dijo:

—Sabed que estaba ya acostado, pero en vano procuraba, que el sueño rindiese mis párpados, pues aquél huía ante mí, y á todo esto sin poder comprender por qué causa, no me falta fortuna, me sobra celebridad, sólo carezco de un amigo á quien poder comunicar esto que me ahoga y desconozco. ¡Al si fuese mia toda esa populosa ciudad de París, yo daría la mitad de ella por ser dueño de un corazón leal con quien comunicarme.

En seguida el desconocido, con la elocuencia del talento y del dolor, narró lo más íntimo de su vida á quel sacerdote.

Pasaron largas horas y ya comenzaba el movimiento en la calles de la populosa ciudad, cuando el desconocido se detuvo bruscamente diciendo:

—He abusado demasiado de vuestra bondad toda mi vida recordaré con agradecimiento estas horas de reposo, que me habéis hecho gurtar.

—Señor, replicó el sacerdote, soy partícipe de la misma felicidad, sólo una pena amargará este recuerdo y es el de no poder unir vuestro nombre á uno de los momentos de mayor satisfacción para mí.

El desconocido tomó la mano del Sacerdote, la apretó con efusión y después de un momento de duda le dijo.

—Puesto que deseáis conocerle, os suplico rogéis al cielo por el desgraciado Alejandro Dumas.

# ACTUALIDADES CRONICA TELEGRAMAS

## INFORMACION GENERAL

### LA INMACULADA CONCEPCION

Los protestantes son una de las sectas más perfectamente simbolizadas en la serpiente que con sus pies aplasta la Madre del Salvador, cuando es figurada en el misterio de su Concepción Inmaculada. ¿Por qué? Porque se han resuelto enfurecidos contra esta creencia de toda la Iglesia católica aún antes de ser definida dogmáticamente, alegando que aquella se había formado en los siglos próximos relativamente á nosotros, y que era formalmente contraria á la opinión de los antiguos Padres de la Iglesia, los cuales, según los protestantes, decidieron que el pecado original había pasado á todos los hijos de Adán, con la única excepción de Jesucristo.

Pero prescindiendo de que tal clase de argumentos es meramente negativa, pues como dice Bergier, los Padres á que los protestantes aluden, no trataron expresamente la cuestión de si la Santísima Virgen había ó no sido exceptuada del pecado original, ¿es acaso verdad que la tradición no ofrezca fundamentos para la creencia de este dogma, combatido, como tantos otros por los descendientes del apóstata Lutero? Desde los primeros siglos de la Iglesia, se levanta nada menos que Orígenes, para dar á entender que en la salutación angélica dirigida á María (san Lucas, I, 28), la palabra griega con que se designa lo que nosotros decimos *llena de gracia*, expresa esto de otra forma, á saber: *formada en gracia*; y refiriéndose á este concepto, dice Orígenes en su Homilía VI, sobre san Lucas:

No recuerdo haber encontrado en ningún otro sitio de la Sagrada Escritura, con referencia á ningún hombre: es que estaba reservado para María; y sin embargo, nota un tratadista, se lee en los Sagrados Libros, que San Juan Bautista sería lleno del Espíritu Santo desde el seno de su madre, y como este texto no podía ser ignorado por Orígenes, he aquí que le daba á dicho concepto, referido á la Virgen, una acepción excepcional: la de formada en gracia ó concebida sin mancha de pecado original. Este solo caso bastaría para derribar la pretensión de los heresiarcas, pero hay otros muchos. Así en el siglo IV, San Anfiloquio, obispo de Icona, en su sermón 4.º dice, que Dios formó á la Virgen Santísima sin mancha ni pecado; en la liturgia de San Juan Crisóstomo, María es reconocida sin mancha en todos conceptos. *ex omni parte inculpata*; y San Ambrosio, San Prodo, discípulo y sucesor de San Juan Crisóstomo, San Jerónimo, San Agustín, San Fulgencio y San Juan Damasceno, desmienten la superchería de los protestantes con sus afirmaciones, en que se pone á salvo el privilegio de la Concepción Inmaculada.

¿Acaso desde el siglo VII, reinando

Heraclio, la fiesta de la *Concepción Inmaculada* no era considerada por Georges de Nicomedia como de fecha ya antigua? Desde aquella misma remota antigüedad los griegos no llamaron constantemente á María *panaehrante*, es decir, purísima, sin mancha y sin pecado, sin que tomaran de la Iglesia latina esta creencia que conservan todavía? ¿Por qué los protestantes aparentan desconocer esta creencia de la Iglesia griega, y por aquella combaten únicamente á la Iglesia romana?

Por su mala fe que no los deja salir de esa serpiente enroscada bajo la planta de la celestial Señora, cuya Concepción Inmaculada proclaman todos los pueblos y edades; los Padres de la Iglesia, los más ilustres doctores, los más píos y sabios teólogos, que en toda la serie de los siglos han consagrado su genio y su pluma á glorificar á la Inmaculada Señora de que había de nacer el Cordero sin mancha.

SERVULO.

### De nuestra edición de la mañana TELEGRAMAS PUBLICADOS

#### Presentación

Madrid 6, 6 tarde.

El general Cámara con el Estado Mayor de la Escuadra se ha presentado al Ministro de Marina.

#### Adhesiones

Son numerosas las adhesiones para la Liga Marítima, que se reciben de Barcelona y Coruña.

Como es sabido, la Asamblea de constitución definitiva y nombramiento de la Junta, se verificará en Madrid el próximo día 16.

Se están constituyendo muchas juntas provinciales.

La Liga de Ayamonte ha quedado constituida.

#### Distinción

Ha sido nombrado Caballero de la Real Orden de Carlos III, el conocido escritor de San Fernando, D. Mannel Rodríguez Martín.

#### Congreso

Madrid 6, 9:40 á 10 noche.

Comienza la sesión leyendo el general Linares los proyectos de Guerra y a telegrafados, los cuales pasan á sus respectivas comisiones.

Habla el Sr. Ugarte prometiendo dar carácter descentralizador á las leyes provincial y municipal.

El Sr. Navarro Reverter pide documentos acerca del proyecto de ley de arreglo de la deuda exterior.

Se aprueba el dictámen sobre explosivos.

Entrándose en el debate político el señor Ugarte lee varias proclamas carlistas y luego califica de alariado al señor Pradera.

Promuévese un vivo incidente protestando el Sr. Pradera, el cual niega que los carlistas hayan tratado ahora de levantarse.

Habla del ministerio actual y dice que huele á cirio.

Tras unas palabras del Sr. Ugarte, el Sr. Pradera lee cartas del extranjero para demostrar que la algarada carlista fué una jugada de bolsa.

Insiste el Sr. Ugarte en que las partidas que se levantaron eran carlistas, habiendo sido detenidos los más caracterizados personajes.

El Sr. Pradera defiende los derechos de los círculos y los periódicos carlistas, contestando el Ministro de la Gobernación que seguían suspensos.

Interviene en el debate el Sr. Castellanos y se levanta la sesión.

#### Otra vez

Madrid 6, 10:30 noche.

El Sr. Paraiso ha dirigido una circular á los organismos de la Unión Nacional excitándola contra los presupuestos que presenta el Sr. Allende Salazar.

#### Dictámen

La Comisión que entiende en el proyecto de fuerzas navales ha dado dictámen favorable.

Créese que el Sr. Suarez Inclán presentará voto particular.

#### Votos particulares

El Sr. Navarro Reverter formulará voto particular en el proyecto de ley de arreglo de la deuda.

Es probable que también formule voto particular el Sr. Gamazo.

#### Kruger

Dicen de Colonia que la salida de Kruger de dicha población fué acompañada de aclamaciones inmensas.

#### Temporales

Telegrafían de Nueva-York que un huracán ha hecho que naufragen numerosas embarcaciones.

#### Marina

El general Ramos Izquierdo llevará al Consejo un proyecto para la construcción de varios buques de guerra de gran tonelaje.

Este proyecto es menos amplio que el que trataba de presentar el Sr. Silvela.

#### Promesa

El general Azcárraga ha prometido á los pescadores jeiteros buscar una fórmula de armonía.

#### Lo que se dice

Se habla en algunos círculos del ingreso de los amigos del general Polavieja en el partido liberal.

#### Robo

Dicen de Palma que ha sido robada la Iglesia de Soller, llevándose los ladrones cuanto había de valor.

#### A Rusia

Sábase que Kruger irá á San Petersburgo.

#### En China

Dicen de Shanghai que están otra vez reapareciendo las proclamas de los boxers contra los extranjeros.

#### Pesca prohibida

De Vigo dicen que no obstante la vigilancia que se ejerce siguen pescando los trañeros en el interior de los rías.

#### A Holanda

De Colonia comunican que Kruger ha marchado al Haya.

#### Su Santidad

Confírmase la noticia de que S. S. León XIII se encuentra enfermo.

#### ¿Lo querían todo?

Telegrafían de Barcelona que el corresponsal anónimo del *Diario* dice que antes de la guerra con los Estados Unidos, Inglaterra le pidió á España la cesión de Ceuta, de las Baleares y una de las rías de Galicia, así como la ampliación del territorio inglés de Gibraltar, rechazando estas peticiones España.

Añade que Austria apoyó á España en la guerra de los Estados Unidos.

#### El tranvía eléctrico

Madrid 6, 11 noche.

Se ha verificado la subasta del tranvía eléctrico de Cádiz no habiéndose presentado postor.

El proyecto se ha concedido á monsieur Mottard para el trayecto de Cádiz á Extramuros.

#### El director general de Agricultura

Esta tarde en el expres de Barcelona ha marchado el director general de Agricultura D. Rafael de la Viesca, para dirigirse á Figueras con el objeto de visitar aquella Cámara Agrícola y colocar la primera piedra del nuevo edificio que construye.

El Sr. Viesca aprovechará este viaje para visitar las Granjas Agrícolas de Barcelona y Zaragoza.

Lleva el Sr. Viesca la representación del Ministro de Agricultura y le acompaña el Jefe del Negociado Sr. Echevarría.

#### Escuadra de instrucción

Madrid 6, 11:30 noche.

Trabájase en el Ministerio de Marina para proveer de artillería al *Pelayo*, *Carlos V* y *Numancia* que constituirán la base de la escuadra de instrucción.

### D. Eduardo Aznar y Tutor

*El Maquinista Naval*, de Bilbao, órgano de la Asociación de Maquinistas Navales, dedica un entusiasta artículo al conocido naviero bilbaino D. Eduardo Aznar y Tutor, presidente de la Cámara de Comercio de dicha villa.

Tiene gran significación el elogio de los maquinistas, por tratarse de una Sociedad de resistencia con la que ha sostenido el Sr. Aznar tenaz lucha defendiendo los intereses de la respetable clase de navieros.

A continuación copiamos los principales párrafos del citado artículo:

«Con satisfacción hemos leído lo obsequiado que ha sido en Cádiz nuestro convecino el opulento naviero D. Eduardo Aznar y Tutor.

La única manera de regenerar la Patria, olvidando sus desastres, es consagrando á desarrollar la industria nacional, y eso estamos viendo con sumo agrado desde que perdimos las colonias.

En ese gran avance van los capitalistas bilbainos, quienes guiados sólo por el cariño que profesan al país, despreciando todo matiz regionalista, acuden con sus iniciativas y capitales á provincias lejanas de la Península, sin vida comercial, aunque antes hayan sido favorecidos por

la fortuna y han ocupado lugar envidiable entre los pueblos activos y emprendedores.

Parece ser que los gaditanos desean volver á su primitiva época de preponderancia y tratan de dedicarse de lleno á dar impulso á la construcción naval y altos hornos, para lo cual cuentan con el concurso de capitalistas bilbainos y con la actividad y reconocida pericia en los negocios marítimos de don Eduardo Aznar y Tutor, que será el gerente de la nueva empresa.

Digno de elogio es lo presto que se halla este naviero á poner en práctica su inteligencia clara y vastos conocimientos, así como su reconocida actividad y valentía para emprender grandes empresas, cualidades que honran al capitalista trabajador que, en lugar de vivir con la tranquilidad que le puede proporcionar su fortuna, su felicidad la busca haciendo grandes los pueblos y dándoles el renombre que en todo el mundo tiene nuestra invicta villa.»

Termina *El Maquinista Naval* declarando su admiración hacia hombres que, como el Sr. Aznar, corren de un extremo á otro de la Península para hacer una España nueva, sacándola del dominio de la política para convertirla en venero de riqueza.

Digna de toda clase de elogios es la actitud imparcial de dicha revista bilbaina al reconocer los relevantes méritos del naviero Sr. Aznar, quien con su inteligencia y actividad privilegiadas ha llegado á convertirse en uno de los factores más importantes en el renacimiento industrial de nuestra Patria.

## La muerte del Sr. Santaolalla

La prensa de Valencia recibida anoche, dedica gran espacio en sus columnas á dar cuenta de fallecimiento del Presidente de aquella Audiencia el señor don Francisco Santaolalla.

De *La Correspondencia de Valencia* copiamos lo siguiente:

«Anoche, y después de haber recibido, como saben nuestros lectores, los auxilios espirituales, falleció el dignísimo presidente de esta Audiencia territorial, Ilmo. Sr. D. Francisco de Santaolalla. Su muerte ha sido sentidísima. Caballero leal y digno en todos sus actos, funcionario judicial de recta conciencia y no comunes conocimientos, tanto en la vida privada como en la pública, la honradez más acrisolada los ha presidido siempre, sin que hayan bastado á separarle de esta línea de conducta ni las presiones de la política, ni otras no menos incesantes de distinta clase.

Pocos años hace que el Sr. Santaolalla estaba al frente de la administración de justicia en nuestra capital, á la que vino procedente de Zaragoza; pero en tan poco tiempo había sabido captarse, por las hermosas condiciones de su carácter, sinceras y respetuosas simpatías, no solo de la clase forense, si que también de cuantas personas le conocían y trataban.

A las once de la mañana se ha celebrado en la parroquial iglesia de San Pedro de la Metropolitana una solemnísimas misa de *incorpore insepulto*, en cuyo triste acto se han puesto de manifiesto

las generales simpatías que en nuestra ciudad gozaba el finado.

El espacioso templo estaba completamente lleno, hasta el punto de hacer imposible en él la entrada.

En el centro de la nave había un rico paño mortuorio de terciopelo negro, rodeado por doce gruesos blandones encendidos.

Los entoldados bancos de respeto estaban ocupados por las más distinguidas personalidades de Valencia, que, como nosotros, se han asociado al duelo por la pérdida del que en vida fué respetable y cariñoso amigo.

Terminada la ceremonia, los numerosos concurrentes han desfilado ante la presidencia, que estaba formada por el hijo político del finado D. José de Aramburu é Inda, el presidente interino de la Audiencia territorial D. Juan Agustín Moreno, el de la provincial D. Luis Ponce de León, vicario general don Francisco García, fiscal interino D. Andrés Galindo, decano del Colegio de Abogados don Vicente Dualde, el de Procuradores D. José Viché, el presidente de la Diputación provincial D. Francisco Serrano Larrey, el Alcalde D. José Montesinos Checa y el abogado del Estado don Felipe Cardiel.

A las tres en punto se ha organizado en la casa mortuoria la comitiva fúnebre. Abrieron marcha los ancianos de las Hermanitas de los Pobres, siguiendo los Niños del Colegio Imperial de San Vicente, los alguaciles y porteros de la Audiencia, el clero parroquial con cruz alzada y el féretro, que era conducido á hombros, y sobre el cual hallábase los atributos jerárquicos del finado.

Llevaban las cintas el señor barón de Terrateig, el decano del Colegio de Abogados D. Vicente Dualde, el magistrado D. Cayetano García Montes, D. Domingo Mascarós, el fiscal D. Andrés Galindo y el presidente de la Audiencia provincial, D. Luis Ponce de León.

Presidían el luto nuestro Excmo. Prelado D. Sebastián Herrero y Espinosa de los Monteros, llevando á su derecha al Capitán general D. Antonio Moltó y á D. José de Aramburu, hijo político del finado, y á la izquierda al presidente accidental de la Audiencia D. Juan Agustín Moreno y al señor Gobernador don Ricardo Díaz Merry.

El acompañamiento era numerosísimo, por lo que nos ha sido imposible tomar los nombres de las distinguidas personas que lo formaban.

Baste decir que han asistido representaciones de todos los centros y sociedades, personal de la Audiencia, de los Colegios de abogados y procuradores, jueces de instrucción, director del personal de San Miguel de los Reyes y muchísimas personas más que harían interminable esta lista.

En la plaza de San Agustín se han cantado los responsos, y el numeroso séquito, ha desfilado ante la presidencia, dando el pésame por la pérdida de una persona tan respetada y queridísima como lo era el Sr. Santaolalla.

## De la Cartera de Noticias

### Teatro

A la primera representación en esta

temporada de la zarzuela *El Rey que robó*, en el Teatro Principal, acudió bastante público.

En el patio veíase más auditorio que en la noche anterior y menos en los pisos altos.

La obra obtuvo una interpretación, que puede calificarse en conjunto, de mediana, pues algunas partes principales y los coros, estaban poco seguros. No obstante, hay que reconocer que la señorita Reveat encargada del papel de *Rosa*, estuvo muy discreta, haciéndose aplaudir en la romanza del segundo acto.

También se distinguieron notablemente, el Sr. Constantí en su papel de *Capitán* y el Sr. Garro en el suyo de *Jeremías*.

La Srta. Chavarrí, desempeñó su papel de rey con bastante discreción.

Esta noche se anuncia la zarzuela *La conquista de Madrid*, obra que hace muchos años no se representa en los teatros de esta capital.

### Navegación

Vapores correos de la Compañía Transatlántica:

El *México*, salió el jueves 6 de Lisboa para Cádiz.

El *San Ignacio de Loyola*, salió el miércoles 5 de Montevideo para Punta Arena.

El *Alicante*, salió el miércoles 5 de Colombo para Adem.

### Observaciones marítimas de ayer

Amaneció con viento flojo del NE. y mar llana, cielo con celagerías sueltas y horizonte muy fosco; así se sostuvo toda la mañana, hasta el medio día que se llamó el viento al NO. bonancible, con alguna marejada del viento y el mismo cariz; siguiendo así toda la tarde, y anocheciendo con el mismo tiempo.

### Distinción

De R. O. se ha comunicado á D. Armando Hezode y García, jefe de ingenieros del Arsenal de Cartagena, el agrado con que S. M. ha sabido sus buenos servicios y acertada dirección en la maniobra difícil y perfectamente ejecutada del arrastre del crucero *Cataluña* desde su grada al dique flotante y «a perfección notable con que se dispusieron todos los elementos para la operación, que resultó breve, uniforme y sin trepidaciones ni detenciones y con el mismo esfuerzo de tracción que cabría esperar, dado el considerable peso del barco.»

### E. P. D.

A la avanzada edad de 94 años ha fallecido en Alosno (provincia de Huelva) la Sra. D.<sup>a</sup> Ana Fajardo y Fajardo, viuda de Rodríguez, abuela de nuestro querido amigo particular el profesor dentista D. Antonio Galván y Rodríguez.

Reciba nuestro amigo y su distinguida familia el más sincero pésame.

### En el Hospital civil

Solemnes cultos que á la mayor honra y gloria de Dios y honor de María Santísima, se han de celebrar en la Iglesia del Hospital civil provincial.

El sábado 8, festividad de la Concepción Inmaculada de María, titular de dicho Hospital, á las ocho y media de su mañana, con la Real presencia de Jesús Sacramentado, se cantará una Misa solemne, panegerizando las glorias de María Santísima, en el Misterio de su Concepción Inmaculada, el Capellán de ho-

nor y predicador de S. M., Sr. D. Juan Bargetón y Rodríguez.

Por la tarde, á las tres, y en los demás días de la octava, se rezará el Santo Rosario, Salves, Meditaciones, Letanías y Gozos.

El sábado 15, recibirán los enfermos y asilados la Sagrada Comunión, y por la tarde predicará el Sr. D. Luis Bargetón y Rodríguez, Capellán de honor y predicador de S. M.

El citado día 8 se le dará, según práctica de años anteriores y lo dispuesto por la Excm. Diputación provincial, variado almuerzo y comida.

El día 25 se celebrarán las Mises de Navidad, cantándose variados villancicos.

Todos estos gastos los sufraga la Excelentísima Diputación provincial.

El día 31, á las doce de su noche, se cantará Misa anlemne con Sacramento y *Te-Deum*, pidiendo á Dios sus auxilios para el nuevo siglo.

### Píldoras y Ungüento Holloway

Resfriados, Tosas, Difteria y Bronquitis —Estos son remedios infalibles para las enfermedades pectorales, las cuales des-cuidadas concluyen frecuentemente por convertirse en asma crónica ó en consunción. El Ungüento Holloway bien frotado en el pecho ó la espalda, se introduce por los poros del cutis, es llevado directamente á los pulmones y una vez allí expelle todas las impurezas. Toda la sangre del cuerpo pasa constantemente por los pulmones, circunstancia que explica la razón porque dicho medicamento cuando una vez ha llegado al órgano en cuestión neutraliza ó expelle del sistema, pronta, completa y permanentemente todo partícula morbosa. Esta purificación es verificada eficazmente por el Ungüento y las Píldoras Holloway; y la sangre que ellos limpian circulando por todas las partes del cuerpo hace que se comunique á estas últimas la influencia benéfica de la mencionadas medicinas.

## SECCION RELIGIOSA

### Calendario.

Día 8.—La Inmaculada Concepción de Nuestra Señora.

Día 9.—Santa Leocadia, vg. y mr.

### Jubileo.

Día 8.—En la iglesia Catedral.

Día 9.—En la misma iglesia.

Se manifiesta á las ocho y se oculta á las seis.

Día 8.—Turno de Adoración.—Rosario perpetuo.

En Santa María será la Novena á la Inmaculada Concepción, desde el sábado 8 á las cinco y media de la tarde.

El día 8 predicará un Rvdo. Padre de la Orden de Predicadores.

El 8, á las diez de la mañana será la función principal, á cargo de un Rvdo. Padre Carmelita Descalzo.

Descalzas.—Comienza mañana la octava; por la mañana á las diez función. Predica el señor Lectoral. A la tarde hay cultos.

Rosario.—El sábado 8 se practicarán devotas rogativas á la Inmaculada Concepción con misa, Comunión y rezo. Por la noche, después del toque de Oraciones, dará principio á una devota octava en honor de la Santísima Virgen.

## ESPECTACULOS

TEATRO-PRINCIPAL.—Función para hoy: La conquista de Madrid.

TEATRO COMICO.—La Mari Juana.—El último chulo.—Los descamisados.—El galope de los siglos

Imprenta de LA DINASTIA  
Santa Inés, núm 17.

SERVICIOS DE LA  
**COMPANIA TRASATLANTICA**  
 DE BARCELONA

En la actualidad se encuentran organizados los servicios de esta Compañía, en la siguiente forma:

Dos expediciones mensuales á Cuba y Méjico, una del Norte y otra del Mediterráneo.

Una expedición mensual á Centro América.

Una expedición mensual al Rio de la Plata.

Trece expediciones anuales á Filipinas.

Una expedición mensual á Canarias.

Seis expediciones anuales á Fernando Póo.

156 expediciones anuales entre Cádiz y Tánger con prolongación á Algeciras y Gibraltar.

Las fechas y escalas de cada servicio se anuncian aparte.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas en pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los pueros del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes: En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres. Ripol y C.<sup>ta</sup>, Plaza de Palacio—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol 13—Santander: Sres. Hijos de Angel Perez y C.<sup>ta</sup>—Coruña: Agencia de la Compañía Trasatlántica—Vigo: D. Antonio Lopez de Neira—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos—Valencia: Sres. Dart y C.<sup>ta</sup>—Málaga: D. Antonio Duarte.

**BASES DE LA PUBLICACION**

DE

**La Correspondencia de España con la de Cádiz**

SE SUSCRIBE SANTA INÉS, 17 2.º

El precio de las dos: el de solo «La Correspondencia de España»

«La Correspondencia de España» uno de los periódicos más importantes y de más antigüedad no deja de publicarse ningún día en el año ni aún los más clásicos por sus fiestas.

Cuenta con ilustradísimos redactores que á diario se ocupan de cuantos asuntos sean de actualidad y que con competencia é imparcialmente desenvuelven los temas que con el mayor criterio aparecen constantemente en el periódico.

**NOTICIAS Y RESEÑAS**

La información diaria de «La Correspondencia de España» nada deja que desear al lector y es especialidad del periódico el no omitir ni una noticia que merezca ser conocida del público: á este objeto cuenta con activos y conocidos reporters que frecuentan los centros oficiales y particulares.

**SECCION TELEGRÁFICA**

El periódico publica estensísimo y acreditado servicio telegráfico para lo cual tiene corresponsales en todas las principales poblaciones de España y en los principales puntos del extranjero.

**NOVELAS**

Uno de los alicientes de «La Correspondencia de España» es la publicación de las novelas que de antiguo se leen en la sección destinada al efecto.

La Empresa del periódico tiene especial cuidado en adquirir novelas escogidas que por ser á cada cual más interesante despierta en el lector el deseo de continuar su lectura hasta conocer el desenvolvimiento de la obra.

**Imprenta de D. Gonzalo Cerón, Santa Inés, número 17**

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos como Facturas para Establecimientos, papel comercial, con membretes y sobres rotulados en tamaños corrientes y en dimensiones más prolongadas, útiles para las Casas de Comercio, y esuelas de defunción.

**NOTA DE ADMINISTRACION**

Los suscritores de Cádiz á nuestro periódico que por temporada marchen á algún punto de la península pueden pasar aviso en nuestras oficinas si desean se le remita á la residencia que vayan á tener; lo que se hará sin aumento de precio en la suscripción.

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**

El señalado á «La Correspondencia de España» en unión con la de Cádiz, que publica un estenso servicio telegráfico y dá cuenta de cuantos sucesos se hayan sabido en la capital es el fijado en Cádiz solamente para el periódico primeramente citado, 2 pesetas al mes.

**PUNTO DE SUSCRIPCION**

Cuantos deseen se les sirva «La Correspondencia» darán su aviso en la calle de Santa Inés, núm. 17, piso segundo, y puntualmente por las noches, acabado de llegar el correo les será remitida.

**SERVICIO DE LA IMPRENTA**

En los talleres de esta imprenta, hace treinta años fundados dedicanse exclusivamente para cuantos trabajos se les encargue fundiciones y titulares completamente nuevas y que no invierte en la confección de los periódicos diarios, por la especialidad con que hay que llevar á cabo la formación de ellos.

Los autores y editores de obras encontrarán en estos talleres para la reimpresión de ellas precios verdaderamente económicos y el mayor esmero para el lucimiento del trabajo.

Las TARJETAS DE VISITA se imprimen en la clase de cartulina que se deseen y en los tamaños corrientes ó especiales que guste la persona que las encarguen.

HAY SURTIDO EN RECIBOS para cobros de fincas, impreso ó en blanco el punto donde hay que hacerse la cobranza y el precio varía segun clase de papel siendo los más arreglados á 40 cénts. cada ciento.

SE ENCUENTRAN A LA VENTA fés de vida para los habilitados de clases pasivas, arreglándose el precio de ellas si se toman en cantidades de alguna consideración.

HAY IMPRESOS, partes de fondas y casas de huéspedes con arreglo al modelo exigido por el Gobierno. Listas de embarque por el Ferrocarril y por los vapores. Hojas de Estadística criminal y partes de nacimientos y defunciones á los juzgados municipales.

DOCUMENTACIONES.—Existen modelaciones con arreglo á los formularios exigidos por el Gobierno para todas las dependencias provinciales y de los municipios, encontrándose impresos y destinados para la venta diferentes trabajos de oficinas militares.

**SALUD PARA TODOS.**

**PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.**

**LAS PILDORAS**

Purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del estómago y de los intestinos, fortifican la salud de las constituciones delicadas, son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades.

Para los niños así como tambien para las personas avanzadas en edad, su eficacia es incontestable.

**EL UNGUENTO**

es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso contra la gota y el reumatismo.

Para todas las enfermedades del pecho no se reconoce otra igual. PARA LOS MALES DE GARGANTA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES, hinchazon de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semejante, y por los miembros contraídos y conjuras y reuma obra como por encanto.

Estas medicinas se preparan «solamente» en el «Establecimiento del profesor HOLLOWAY, NEW FORD STREED, ante 653e, OXFORD STREED, LONDON y se venden á 1s, 1 1/2d, 2s, 9d. 4s, 6d. 11s., 22s., y 33s el Pote ó la Caja y se hallan en todas las farmacias di Universo.

Se ruega á los compradores examinen los rótulos de cada caja y pote. Si no llevan la direccion 353 Oxford Street, London son falsificaciones.